
ДРЕВНЕЙШИЕ ЧЕРЕДОВАНИЯ 

Первый ряд чередований: е // о // а // и // h (совр. «е») // ь (совр. «ноль 

звука» или «е»): бЕру – сбОр – собИрать – собрать («ноль звука»). 

Второй ряд чередований: оу(ю) // ы // ъ (совр. «ноль звука» или «о») // 

ов(ев) // ав // ыв // ъв(ьв) (совр. «в» или «ов», «ев»): спать («ноль звука») 

– засЫпать, усопший (из Ъ); рдеть («ноль звука») – рУда – рЫжый. 

 

ЧЕРЕДОВАНИЯ РАННЕГО ОБЩЕСЛАВЯНСКОГО ПЕРИОДА 

(У ВСЕХ СЛАВЯН) 

ОВ, АВ // У 

кОВать – кУю, 

организОВать – организУю (в 

суффиксе), 

слОУти («прослыть») – слОВо – 

слАВа 

ЕВ // Ю плЕВать – плЮю 

Е (из h), И // Оj, Аj, Еj 
пЕть – пО[j’у], 

гнИть – гнОЙ 

А, Я (из #) // ИН(М), Н(М) (из ьн, ьм), 

ЕН(М) 

начАло – начНешь – начИНать, 

имЯ – имЕНа 

У, Ю (из @) // ОН(М), Н(М) (из ън, 

ъм), ЫН(М) 
звУк – звОН 

А, Я (из #) // У, Ю (из @) звУк – звЯкать, трУс – трЯсти 

К// Ч // Ц лиК – лиЧина – лиЦо (из «лице») 

Г // Ж // З БоГ – по- боЖески – почить в БоЗе 

Х // Ш // С слуХ – слуШать – слуСи («слухи») 

П // ПЛ 

В // ВЛ 

Б // БЛ 

М // МЛ  

куПить – куПЛю, 

лоВить – лоВЛю, 

люБить – люБЛю, 

зеМной – зеМЛя 

С // Ш ноСить – ноШу 

З // Ж воЗить – воЖу 

СК // Щ иСКать – иЩу 

СТ // Щ раСТи – раЩение 

ЗГ // ЖД иЗГой – иЖДивенец 

ЗД // ЖД гвоЗДь – пригвоЖДен 

 

 



ЧЕРЕДОВАНИЯ ПОЗДНЕГО ОБЩЕСЛАВЯНСКОГО ПЕРИОДА 

ЮЖНЫЕ СЛА-

ВЯНЕ 

(старославянский 

язык) 

ВОСТОЧНЫЕ 

СЛАВЯНЕ 

(русский язык) 

ПРИМЕРЫ 

в начале слова: А в начале слова: Я Агнец – Ягненок 

в начале слова: Ю в начале слова: У Юродивый – Урод 

в начале слова 

(морфемы): 

РА, ЛА 

в начале слова 

(морфемы):  

РО, ЛО 

приставки РАЗ (РАС) – РОЗ (РОС) 

корень РАСТ (РАЩ) – РОС; 

ЛАдья – ЛОдка 

в середине слова: 

РА 

ЛА 

РЕ 

ЛЕ 

в середине слова: 

ОРО 

ОЛО 

ЕРЕ 

ЕЛО, ОЛО 

вРАтарь – вОРОта, 

бЛАто – бОЛОто, 

прибРЕжный – бЕРЕг 

мЛЕчный – мОЛОко,  

шЛЕм – ошЕЛОмить 

Щ // Т Ч // Т 

освеЩение – свеЧа (свеТ); 

-ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ- (суффиксы 

причастий) – -уч-, юч-, -ач-, -яч- 

(суффиксы прилагательных):  

горяЩий – горяЧий, плачуЩий – 

плакуЧий 

ЖД // Д Ж // Д воЖДь – воЖу (воДить) 

 

УПРОЩЕНИЕ ГРУПП СОГЛАСНЫХ 

Б // Н (из БН) 

П // Н (из ПН) 

Г // Н (из ГН) 

Д // Н (из ДН) 

Т // Н (из ТН) 

гиБель – согНуть 

засыПать – соН 

увяДать – вяНуть 

троГать – троНуть 

 

Д // М (из ДМ) 

Т // М (из ТМ) 

плоД – плеМя 

верТеть – вреМя 

П // С (из ПС) 

Б // С (из БС) 

К // Х (из КС) 

*oPSa –> оСа 

Б // Т (из БТ) 

П // Т (из ПТ) 
долБить – долоТо 

на стыке приставки и корня: Б // В (из БВ) оБлако – Волочить 



Д // Л (из ДЛ) 

Т // Л (из ТЛ) 

бреДу – бреЛ 

плеТу – плеЛ 

СК // СН (из СКН) тиСКать – стиСНуть 

Д // СТ (из ДТ) 

Т // СТ (из ТТ) 

бреДу – бреСТи, 

плеТу – плеСТи 

только в неопределенной форме глагола: 

Ч (из КТ) // К  

Ч (из ГТ) // Г 

пеЧь – пеКу 

моЧь – моГу 

 

Чередования «О»//«ноль звука», «Е»//«ноль звука» могут быть ре-

зультатом падения редуцированных Ъ и Ь (XI–XII вв.): 

ПОЗИЦИИ РЕДУЦИРОВАННЫХ 

Сильные позиции 

(Ъ = [o], Ь = [e]) 

Слабые позиции 

(Ъ, Ь не произносятся) 

1. Под ударением: дьнь, лъжь 

2. Перед слогом с редуцированным 

гласным в слабой позиции: гладъкъ, 

дъньхъ 

3. В односложных словах с самостоя-

тельным ударением: тъ, сь 

1. В абсолютном конце слова: дьнь, 

лъжь 

2. Перед слогом с редуцированным 

гласным в сильной позиции: жьрьць, 

въздъхъ  

3. Перед слогом с гласным полного 

образования (не ь, ъ): къто, чъто 

Примечание:  Сильные и слабые позиции редуцированных определяют, считая 

слоги с конца слова. 


